

LE DERNIER OUVRAGE

DE M. L'ABBÉ CASGRAIN. (1)

JOLI volume de 450 pages, bien imprimé, avec une carte de l'Acadie destinée à mieux faire comprendre le texte.

Dans sa préface, M. l'abbé Casgrain expose les motifs qui l'ont engagé à écrire cet ouvrage, et certes, ces motifs sont parfaitement légitimes :

1^o Venger la mémoire de pauvres missionnaires, exerçant leur zèle à travers des contrées presque sauvages, désintéressés, pauvres, patriotes, et avant tout hommes de paix et de civilisation chrétienne. Accusés d'intolérance et d'ambition par des historiens anglais et protestants, ces hommes de Dieu, ces braves apôtres avaient assez à faire là-bas, dans cette Acadie d'un autre âge, pour tenir pareille conduite, qui eût été injustifiable.

3^o Dénoncer le rôle indigne de certains fonctionnaires à l'égard de ces mêmes missionnaires qu'ils accusaient de péculat et de trahison. C'est à peine croyable, mais c'est malheureusement la vérité.

L'on peut dire que M. l'abbé Casgrain avait une belle œuvre à accomplir, et en justice nous lui devons rendre le témoignage qu'il a réussi à nous faire connaître par le menu les travaux héroïques de ces intrépides missionnaires qui s'appellent Petit, Trouvé, Gaulin, de Breslay, de la Gondalie, Chauvreulx, Desenclaves, etc., etc.

(1) Les Sulpiciens et les Prêtres des Missions-Étrangères en Acadie (1676-1762). Québec, 1897.